

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 100 (1992)

Vereinsnachrichten: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1991-1992

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1991-1992¹

Assemblées, conférences et réunions du comité ont ponctué les activités traditionnelles de notre société dès la dernière assemblée générale ordinaire, présidée alors par Monsieur Gilbert Kaenel, et tenue à Lutry le 4 mai 1991.

Activités du comité

Votre comité s'est réuni trois fois au cours de l'exercice écoulé en vue d'établir le programme des sorties et des conférences comme de traiter les affaires courantes. Aucun bouleversement notoire n'étant intervenu, le président se plaît à souligner l'appui discret et efficace fourni par Madame Ruth Liniger, notre secrétaire-comptable. Parallèlement à la charge variée et fournie de rédactrice de la Revue historique vaudoise, Madame Jacqueline Ulm a bien voulu assumer la tâche de trésorière en remplacement de Monsieur Michel Steiner, décédé hélas prématurément. C'est en effet le 29 août 1991 que Monsieur Michel Steiner, archiviste et trésorier de notre société depuis 1980, nous quittait suite aux attaques sournoises de la maladie. Monsieur Pierre-Yves Favez rendit à juste titre un hommage marqué du sceau de l'amitié à ce compagnon de longue date, collègue de travail de plusieurs membres du comité et pour beaucoup un ami, dans le numéro précédent de la Revue historique vaudoise².

Monsieur Alain Dubois, professeur d'histoire à l'Université de Lausanne, a bien voulu se charger de la vice-présidence en attendant de reprendre le flambeau en mai 1993. Votre comité est dès lors composé (par ordre alphabétique) des personnes suivantes : Messieurs Christophe Amsler, Philippe Conod, Alain Dubois, Gilbert Kaenel, André Lasserre, René Perdrix, Robert Pictet, Mesdames Élisabeth Salvi et Jacqueline Ulm.

¹ Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire le 23 mai 1992 à Dorigny.

² *Revue historique vaudoise* 1991, pp. 1-3.

Assemblée et sortie d'été

Profitant de la parution de deux volumes dus à la plume de Monsieur Marcel Grandjean *Lutry, arts et monuments*, la société siégeait au Château de Lutry le 4 mai 1991, en la salle du Conseil communal. Le rapport présidentiel de Monsieur Gilbert Kaenel précéda une passionnante visite de l'église, visite commentée par Madame Brigitte Pradervand, historienne de l'art. En fin de journée, les autorités municipales conviaient les membres présents à partager le verre de l'amitié au caveau communal.

Le 7 septembre 1991, 160 membres et amis – parmi lesquels plusieurs enfants et leurs parents – traversaient le lac pour se rendre en Savoie, au Château de Ripaille, séjour lié aux noms de Bonne de Bourbon, d'Amédée VIII, premier duc de Savoie plus tard Pape sous le nom de Félix V, ainsi que Saint-François de Sales. Monsieur Henri Baud, président de l'Académie chablaisienne, historien et ami de la Vaudoise, nous accueillit par une présentation historique empreinte de finesse et d'érudition, avant de nous confier aux guides de la Fondation Ripaille dont la compétence permit à chacun de goûter les charmes et la poésie du lieu.

À l'issue du repas – prévu initialement en plein air, au «Jardin des Cellules», mais déplacé à la salle communale d'Anthy-sur-Léman pour cause d'affluence – le Prix Jean Thorens d'histoire récompensait les Éditions d'en bas à Lausanne, lauréat 1991. Le comité entendait ainsi souligner l'approche historique originale, comme l'apport constant à la vie culturelle et sociale vaudoise fournis par les précieux témoignages publiés depuis plus de 15 ans par l'éditeur lausannois. À la place du traditionnel diplôme, une photographie de Luc Chessex, tirée de son ouvrage *Swiss Life*, plus en harmonie avec les courants de pensée du lauréat, concrétisait nos souhaits sincères de prospérité.

L'après-midi se poursuivit par la visite commentée de l'église Saint-Hippolyte de Thonon et une promenade à la chapelle et aux ruines du Château des Allinges. Un superbe panorama de «la côte d'en face» gratifia encore les participants rendus à Ouchy en début de soirée.

Le 7 novembre 1991, Monsieur Alain Dubois, vice-président, accueillait en la salle du Conseil communal à l'Hôtel de Ville de Lausanne, Mesdames Anne Radeff et Denise Francillon, venues présenter leur dernier ouvrage *Lausanne. Chronologie d'une ville: Histoire et paysage*. Évitant les traditionnels poncifs d'une bourgade vigneronne, les deux conférencières placèrent dans une perspective dynamique celle qui depuis un demi-millénaire est la cinquième ville de Suisse quant au nombre de ses habitants.

Madame Catherine Santschi, archiviste d'État à Genève, apporta ensuite une contribution précieuse à la célébration du 700^e de la Confédération. Retraçant *l'histoire des fêtes nationales du XIII^e au XX^e siècle*, Catherine Santschi allia rigueur

scientifique, finesse de l'analyse et sens de l'humour pour taquiner mythes et légendes véhiculés au travers des jeux, fêtes et commémorations patriotiques.

Le 29 février 1992, deux thèmes proches de la Réforme en terre vaudoise furent abordés au Collège de l'Élysée à Lausanne. Mesdames Marie-Jeanne Ducommun et Dominique Quadroni, de l'Institut d'histoire de l'Université de Neuchâtel, évoquèrent *Le Refuge protestant dans le Pays de Vaud, 1680-1705 : aspects d'une migration*. Plaçant l'exode des Huguenots dans le contexte économique précaire du XVII^e siècle finissant, nos conférencières démontrèrent combien réservé fut l'accueil de nos compatriotes et à quel point – comme ne manquèrent pas de relever pertinemment Messieurs André Lasserre et Alain Dubois – il s'avéra aussi illusoire de distinguer entre vrais et faux réfugiés que de qualifier les états de Berne de terre d'asile.

Abordant enfin les rapports entre paroissiens et ministres du culte, Monsieur Gilbert Marion brossa une fresque réaliste et colorée des *Pasteurs de la Broye et leurs paroissiens au XVIII^e siècle*.

Ainsi donc, l'activité de votre société s'avère fournie et soutenue comme l'est d'ailleurs la fidélité de nos membres. L'archéologie et la généalogie ne demeurent d'ailleurs pas en reste comme il ressort des rapports publiés ci-après.

Revue historique vaudoise

De graves problèmes d'édition, sans rapport avec les compétences et la bonne volonté de notre rédactrice Madame Jacqueline Ulm, ont causé quelques bouffées d'inquiétude à votre comité, pimentées d'émois diversement partagés. Ainsi le numéro commémoratif du 700^e ne parut qu'en février 1992. Néanmoins la qualité et la diversité des contributions du prochain numéro de la revue devrait rapidement faire oublier ce léger retard. Pratiquement terminée à l'heure où votre président présente ce rapport, vous la recevrez dans le courant de l'été vraisemblablement, les délais d'impression des Tables de la revue expliquant cette célérité.

Le volume 99, 1992, éclectique s'il en est, réunit des contributions touchant l'histoire architecturale de l'église paroissiale d'Orny, celle des réseaux électriques vaudois à la fin du XIX^e siècle, ainsi qu'une présentation des mesures de capacité des grains sous l'Ancien Régime bernois, complétée d'une étude sur l'Ancien Régime monétaire à Lausanne. Monsieur Denis Weidmann assure la chronique archéologique.

Votre comité suit avec une attention soutenue l'élaboration des *Tables de la Revue historique vaudoise 1953-1992*. Grâce à la collaboration de la BCU, spécialement de la Documentation vaudoise animée par Mesdames Brigitte Waridel et Brigitte Steudler, ainsi que de Rébus avec Monsieur Pierre Gavin,

les chapitres élaborés par Madame Jacqueline Exchaquet dans les tables précédentes sont à l'heure actuelle composés. L'index des matières est actuellement en cours de réalisation. Ce volume sera donc prêt pour commémorer le centenaire de la revue et votre comité veillera à collecter les subsides et contributions nécessaires en vue de compléter le *Fonds des Tables* aujourd'hui insuffisant.

Le Pays de Vaud il y a 700 ans

Organisé sur l'initiative de Messieurs André Rapin et Gilbert Kaenel, sous l'égide de l'Université de Lausanne, de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie comme du Cercle vaudois d'archéologie, un cours public pluridisciplinaire s'est tenu les 15 et 16 novembre 1991 au Palais de Rumine à Lausanne sur le thème *Le Pays de Vaud vers 1300*. Sous la présidence de Monsieur le Professeur Agostino Paravicini Baglioni, historiens médiévistes, historiens de l'art et archéologues accompagnèrent de leurs exposés de jeunes chercheurs talentueux, démontrant la vitalité des recherches médiévales en cours dans le cadre de la Faculté des lettres de l'Université de Lausanne.

En l'absence de votre président retenu à l'étranger, c'est Monsieur Gilbert Kaenel qui apporta le salut de notre société.

Cercle vaudois d'archéologie et Cercle vaudois de généalogie

Le rapport d'activité de ces deux cercles est présenté ci-après par leurs présidents respectifs.

Relations avec d'autres sociétés

Le 12 octobre 1991, votre comité invitait les conservateurs de Musées vaudois à Morges, au Grenier bernois – Centre culturel, autour du thème *Classement, conservation et restauration des documents sonores*. Monsieur André Guex-Joris, directeur du Centre culturel de Morges et phonotécaire, accompagné de Monsieur Jacques Goy, responsable de la restauration des documents sonores à la Radio-Télévision Suisse romande, présentèrent disques, bandes magnétiques et autres supports sonores réclament un sauvetage immédiat. Voyage passionnant s'il en fut en ce pays méconnu du son, fascinant par sa richesse et sa diversité, mais également menacé dans son existence par sa fragilité même. Les participants furent vivement impressionnés par la passion,

la compétence et la persuasion de nos animateurs, et un repas pris en commun au Restaurant du Léman prolongea ces fructueux échanges.

Le 8 novembre 1991 et le 18 février 1992, Monsieur Gilbert Coutaz, président de la Société d'histoire de la Suisse romande, évoquait les moyens de mieux diffuser l'information relative aux activités des sociétés cantonales en publiant un *Calendrier des activités des sociétés d'histoire, d'archéologie, de généalogie et d'héraldique de la Suisse romande*. Accepté dans son principe, ce memento culturel parviendra aux membres dès les dernières retouches de présentation accomplies.

Les présidents des sociétés cantonales rencontraient, le 25 octobre 1991 à Lausanne, les rédacteurs de la revue *Equinoxe*, jeune revue romande des sciences humaines, prévoyant d'éditer dans le second semestre 1993 un numéro entièrement consacré aux sociétés cantonales d'histoire de la Suisse romande. Abordé plus précisément le 18 février 1992, ce projet passionnant vit esquisser les contours de contributions aussi originales qu'articles d'opinion sur la vie associative, portraits de figures emblématiques, études socio-économiques des membres ou historique renouvelé des sociétés d'histoire. Une prochaine rencontre est d'ores et déjà fixée au 16 juin 1992 en présence d'éventuels auteurs.

Décès

Nous avons eu le regret de perdre dix de nos membres dont nous garderons le souvenir : M. Ladislaw Cosey à Lausanne, M. Jean Grivat à Pully, M. Roland Guignard à Orbe, M. Jean-David Husson à Lausanne, M. François Mercanton à Lutry, M. Robert Nicolet à Lutry, M. Daniel Reichel à Morges, M. André Rochat à Lausanne, M. Michel Steiner à Cugy, M^{me} Hélène Tardent à Lausanne.

Effectif de la société

Au 13 février 1992, l'effectif de la société se présentait comme suit :

Membres d'honneur	8
Membres abonnés à la RHV	762
Membres non abonnés	239
Membres étudiants	11
Membres à vie	66
Membres à l'étranger	4
<i>Total des membres</i>	<i>1'090</i>

Force est malheureusement de constater la baisse constante de nos effectifs, 19 membres nous ayant quittés depuis le 1^{er} août 1990.

Fonds Robert Nicolet

Le 18 novembre 1991, décédait à Lutry Monsieur Robert Nicolet, membre de notre société.

Par testament, Monsieur Nicolet léguait tous ses livres d'histoire à la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, charge à elle de mettre ces collections à disposition du public par l'intermédiaire des Archives cantonales vaudoises à Chavannes-près-Renens.

Cette précieuse bibliothèque d'ouvrages essentiellement tournée vers l'histoire vaudoise sera répertoriée et consultable dans la salle de lecture sous la cote «PP 388 Société vaudoise d'histoire et d'archéologie – Robert Nicolet».

Activités futures

Levons enfin quelque peu le voile de nos activités proposées jusqu'en automne 1992.

Les 25 mai, 1^{er} juin et 15 juin 1992, Monsieur le professeur Georges Nicolas emmènera les membres à la découverte de *L'histoire du réseau de circulation en ville de Lausanne, des origines à nos jours*. Promenades urbaines en fin de journée et exposés agrémenteront l'analyse du développement des communications dans la ville.

Le 1^{er} juin 1992, la société d'histoire s'associera au groupe JORLOG emmené par Henri Badan et sous la conduite de Madame Anne Radeff étudiera l'étang nouvellement créé de la Bressonne. Associant histoire et écologie, cette balade introduira le thème *Histoire des forêts et reconstitution des marais*. Un repas réunira les participants qui le souhaitent.

Le 5 septembre 1992, la sortie d'été conduira la société à La Côte, de Nyon à la Chartreuse d'Oujon, en passant par la réserve naturelle du Bois de Chêne. Le repas de midi sera servi à La Cézille et une réception à la Commune de Begnins nous attend en fin de journée. Cette excursion sera couplée avec la Société vaudoise des sciences naturelles, assurant par ce jumelage les approches différentes mais complémentaires de l'étude du patrimoine.

En novembre 1992, l'Hôtel de Ville de Lausanne accueillera traditionnellement nos conférenciers et Monsieur Éric Vion analysera le développement routier vaudois de l'Antiquité à nos jours.

Sans oublier que l'an prochain votre société fêtera le 100^e anniversaire de la Revue historique vaudoise, occasion de rafraîchir l'aspect – le *look* dirions-nous aujourd'hui – de notre toute alerte centenaire.

Dorigny, le 23 mai 1992

Le président :

ROBERT PICTET